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REUNIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO 

DEL COLEGIO DE ARQUEÓLOGOS DE CHILE A.G. 

 

En Santiago, 9 de diciembre de 2015, siendo las 11:30 hrs, tuvo lugar en Av. Condell 343, 
la reunión Ordinaria de Directorio del “Colegio de Arqueólogos de Chile A.G.”, a la 
que asistieron los siguientes miembros del Directorio: la Vicepresidenta, doña ITACI 

CORREA GIRRULAT; el Secretario, don PABLO MENDEZ-QUIROS ARANDA; la 
Tesorera, doña VERÓNICA ELENA BAEZA DE LA FUENTE; y los directores, doña 

ANDREA SEELENFREUND HIRSH, doña MARÍA MAGDALENA GARCÍA 
BARRIGA y don PATRICIO GALARCE CORNEJOS. 
 

El Presidente, don CARLOS ALFONSO CARRASCO GONZÁLEZ, no asiste a la 
reunión, sin acusar recibo de la convocatoria. 

 
El Secretario hace presente que con los asistentes existe quórum para sesionar y adoptar 
acuerdos. 
 

TABLA 

1.- Plan de trabajo 2016 

2.- Cambio abogado 

3.- Cierre anual 2015, orden documentación, libros y actas. 

4.- Comunicado Dakar enero 2016. 

5.- Exposición Patricio Galarce 

6.- Evaluación actividades CNCA 

7.- Ausencia de Carlos Carrasco 

8.- Ministerio de Cultura. 

9. Página web CACH  

10.- Caso Juanita Baeza 

  

 .- MATERIAS VARIAS. 

 .- COMPROMISOS 

 

 

1.- Plan de trabajo 2016 

 

1.1.- Se discute la inclusión de nuevos miembros. Andrea Seleenfreund manifiesta que 

ella generará un avance. Además se compromete a hacer un seguimiento vía correo 

electrónico a los posibles interesados en sumarse a esta iniciativa. 

 

1.2.- Itaci comenta la intención de Catalina Soto de colaborar en el tema y del documento 

que compartió sobre el debate de los estándares mínimos en 2011. 

 
Estado actual de las mesas de trabajo: 

1.3.- Mesa "Procedimiento y gestión administrativa del patrimonio nacional", que se 
enfoca en las problemáticas relacionadas a los permisos de excavación y de salida de 
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muestras arqueológicas para análisis en el extranjero, no ha tenido avances debido a que 

Andrea Seelenfreund se encuentra trabajando sola en el tema no habiendo tenido 
respuesta de Rafael Labarca, quien es el otro encargado de la mesa. Se decide solicitar 

ayuda a otros colegiados que pudieran estar interesados en trabajar este tema con el 
Consejo de Monumentos Nacionales. Estos son  Rodrigo Lorca, Patricio de Souza, Diego 
Carabias y José Francisco Blanco. 

 
1.2.- Mesa "Estándares mínimos para evaluaciones arqueológicas", sigue sin avances. 

Itaci Correa propone activar el trabajo en función de la posibilidad de gestionar para el 
año 2016 la realización de jornadas de discusión sobre los problemas actuales 
relacionados a la labor arqueológica en el marco del Impacto Ambiental en Chile. 

 
1.3.- Jornadas de discusión sobre Impacto Ambiental, situación laboral y ética profesional 

arqueológica en Chile. Esta idea es fue propuesta durante este mes por la colegiada 
Catalina Soto, quien se ofrece para organizar este evento de discusión. Tanto Verónica 
Baeza como Itaci Correa señalan la importancia de que Catalina Soto organice un equipo 

mayor de colegiados para organizar esta reunión, ya que el Directorio se encuentra 
sobrecargado respecto a trabajo. El Colegio de Arqueólogos de Chile patrocinaría y 

pagaría el servicio de café. El Directorio está de acuerdo con la iniciativa, señalando que 
las lineamientos y temáticas serían discutidos entre la organización del evento y el 
Directorio. Andrea Seelenfreund señala la importancia de incluir el tema de la formación 

universitaria en relación a estas problemáticas actuales.  
 

2.- Cambio abogado 

 
2.1.- Se baraja dejar de trabajar con el abogado Cavada y se discute la posibilidad de 

continuar con otro letrado. 
 

2.2.- Se aclara que aún no se activaron los contactos debido a que los libros de actas no 
estaban actualizados. Estos ahora se encuentran ordenados, faltando algunos pocos 
documentos, como por ejemplo, pegar los balances económicos.  

 
2.3.- Se acuerda tener tres cotizaciones de abogados antes de contratar alguno. Verónica 

Baeza se compromete a contactar a Víctor Bustos, abogado y arqueólogo de Víctor 
Bustos, y también evaluar los precios actuales del abogado Cavada. Itaci Correa se 
compromete a contactar al abogado Lenin Sepúlveda. La idea es partir con un nuevo 

abogado probando su labor a partir de la regularización de los libros de actas de 
reuniones y asambleas, antes de proceder al tema de la legalización de los nuevos 

estatutos.   
 
2.4.- Andrea Seelenfreund propone consultar con abogado la posibilidad de que como 

Colegio podamos emitir oficios, ya que estos deben ser contestados por Ley por parte de 
los organizamos públicos. 

 
3.- Cierre anual 2015, orden documentación, libros y actas. 
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3.1.- La actas de Asamblea aun no son entregadas al abogado, y se deja constancia que no 

existe una limitación legal por no realizarse elecciones en la última asamblea. 
 

3.2.- Se acuerda que Magdalena García guardará los documentos legales en su casa a 
partir de hoy. 
 

4.- Comunicado Dakar enero 2016. 

 

4.1.- Magdalena García se compromete a redactar un pronunciamiento por la realización 
del Dakar en Sudamerica 2016.  
 

4.2.- Se discute la necesidad de establecer nexos con los colegios de Arqueólogos de Peru 
y Argentina. Se deja en claro que aunque este año el Dakar no pasa por nuestro país, no 

debemos bajar la guardia. Se propone contactar a los colegios de arqueólogos de 
Argentina, Perú y Bolivia para emitir un comunicado en contra de esta dañina carrera.  
 

4.3.- Pablo Mendes-Quiroz señala que se reunió con Norma Ratto en Barcelona, 
arqueóloga que hace parte de la AAPRA (Asociación de Arqueólogos Profesio nales de la 

República Argentina), acordando disponibilidad para actuar en con junto respecto al 
tema. Magdalena García propone usar la plataforma web del CACH para realizar estos 
contactos y publicar el comunicado, comprometiéndose a escribirle a los colegios 

profesionales de países  vecinos y a la SCHA. El Directorio está de acuerdo, señalándose 
también la necesidad de que el comunicado se concrete como nota de prensa.  

 
5.- Exposición Patricio Galarce 

Patricio Galarce expone su situación respecto al CMN. Comenta que el tema no tiene 

mayores novedades, que ha entregado los informes solicitados y que todo avanza en el 
conducto regular, sin que le haya notificado de una denuncia concretas, sus contenidos y 

cuales son las acciones que se le imputan. 
 
5.1.- Señala que CMN le sugirió llevar a cabo una autodenuncia para subsanar la 

situación y aclarar aspectos de fechas erróneas  de la denuncia original respecto a la 
realización de la excavación arqueológica sin permiso. Patricio efectuó la autodenuncia 

en conjunto con informe, lo cual ya se evaluó y aprobó.  Actualmente Patricio ya tiene 
permiso para llevar a cabo las excavaciones de rescate del sitio.  identificados durante el 
monitoreo, Patricio señala  que aún se están recabando antecedentes para saber si fueron 

o no afectados los sitios por las obras de la empresa.  
 

6.- Evaluación actividades CNCA 

 
6.1.- Dánisa Catalán comenta que ya solicitó protocolo de muestras para que directorio 

CACH pueda tener este referente en el marco de la mesa de trabajo "Procedimiento y 
gestión administrativa del patrimonio nacional".  Verónica Baeza envió mail adjuntando 

copia de este mismo protocolo al directorio. 
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6.2.- Respecto al caso de Patricio Galarce, Dánisa señala que el tema aún está 

evaluándose en el área jurídica del CMN, según lo informado en la reunión de área de 
arqueología CMN el pasado viernes.  

6.3.- Dánisa comenta como fue la exposición de la comisión de "Depósitos de materiales 
arqueológicos" del CACH ante el área de arqueología del CMN el viernes pasado. Señala 
que el consejero Luis Cornejo hace notar que el Consejo se pronunciaría negativamente 

al apoyo solicitado por el CACH respecto a una carta dirigida a las instituciones 
museológicas DIBAM que no contestaron la encuesta enviada por la comisión de 

Depósitos, son el fin de que sí participen del estudio. Esto debido a que el Consejo 
consideraría que la iniciativa debería ser interna al CMN.  
 

6.4.- El Directorio CACH toma acuerdo de enviar el estudio sobre la situación de 
depósitos arqueológicos directamente a Ángel Cabeza. Director de la DIBAM. Vía mail y  

oficina de parte de DIBAM. Este informe de estudio debe ser enviado en conjunto con 
una carta que solicite apoyo para continuar llevando a cabo el estudio en los casos donde 
no hubo respuesta por parte de las instituciones contactadas.  

 
6.5.- Dánisa comenta que Mónica Rodríguez, representante ante CMN de Sociedad 

chilena de antropología biológica (SOCHIAB), consulta sobre la posibilidad de que esta 
institución también participe en algunas de las mesas de trabajo que actualmente  están 
activas por parte de CACH y que originalmente deberían haber sido integradas por 

representantes del CMN y la SCHA (Plan de trabajo tripartito). Estas son la mesa de 
"Procedimiento y gestión administrativa del patrimonio nacional", la de "Depósitos de 

materiales arqueológicos" y la de "Nueva institucionalidad cultural". Itaci se 
compromete a enviar invitación a la SOCHIAB para participar en estas mesas de trabajo 
y así aunar esfuerzos.  

 

7.- Ausencia de Carlos Carrasco 

 
7.1.- El directorio conversa sobre la situación actual de Carlos Carrasco, nuestro 
presidente, quién ha  estado poco presente en las tareas del CACH durante el último 

tiempo. Verónica Baeza se encuentra muy enfadada al respecto y propone que Carlos 
ponga su cargo a disposición. El directorio acuerda que Carlos debe entregar una 

explicación al respecto 
 
8. Ministerio de Cultura. 

 
8.1.- Verónica Baeza y Andrea Seelenfreund comentan reunión con Ministro Ottone, 

Nivia Palma y Sonia Montecino. La situación es la misma que la informada vía mail del 
CACH del día primero de diciembre. 
 

8.2.- Verónica Baeza comenta sobre su asistencia al Seminario "Mediciones en Cultura. 
Sentidos, posibilidades y desafíos" del día 27 de noviembre , organizado por el CNCA y 

el INE . Verónica explica que los estudios lamentablemente se están enfocando en la 
relación entre consumo y cultura, midiendo más bien el consumo cultural. Identifica el  
grave problema de que se esté entendiendo cultura como todo tipo de actividades 
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asociadas al tiempo libre y la dispersión, siendo, además, que todos los lineamientos de 

los análisis expuestos presentan la óptica del libre mercado.  Todas las mesas de 
discusión muestran lenguaje empresarial. Todo esto implicará que las medidas públicas 

financiarán las áreas más consumidas.  
 
8.4.- Verónica se muestra muy interesada en seguir asistiendo a estas instancias, pero 

señala que comenzará a escribir notas de prensa muy críticas respecto a esta 
problemáticas firmando individualmente y no como parte del Directorio.  Paralelamente 

nos mantendrá informados sobre estas reuniones. 
 
8.5.- Se comenta que el siguiente seminario se titula "Investigación en cultura. 

Universidad, políticas públicas y convergencia" y es organizado por también por el 
CNCA y el INE (Departamento de Estudios). El evento será el día 16 de diciembre 

estando confirmados para asistir Lautaro Núñez y Claudia Castillo, además de Verónica 
Baeza.   
 

8.6.- Respecto a la comisión de "Institucionalidad Cultural", se propone colectivizar a los 
colegiados más participativos (Nuriluz Hermosilla, Lautaro Núñez, Álvaro Romero) 

enviándoles un mail al respecto. Itaci Correa se compromete a llevar a cabo esta tarea.  
 

9. Página web CACH  

 
9.1.- Magdalena García propone nuevas ideas para concretar la mediateca de la página 

web del CACH. Señala la posibilidad de un convenio con el Instituto de Arqueología y 
Antropología de San Pedro de Atacama, vía Nicolás Richard. La idea es construir un 
Laboratorios digital mediante el programa "Colective acces", donde cada colegiado 

tendría la posibilidad de subir sus archivos. De esta manera, la mediateca sería una 
plataforma de visualización e intercambio de los trabajos escritos, visuales y 

audiovisuales de los colegiados. Esta implementación tendría un costo cercanos a los 300 
mil pesos. Verónica Baeza señala que hay fondos para llevar a cabo esto último y el 
directorio está de acuerdo con la iniciativa.  

 
10.- Caso Juanita Baeza 

 
10.1.- Itaci Correa expone brevemente el caso de las demandas laborales efectuadas a la 
licenciada en antropología con mención en arqueología Juanita Baeza, en el marco del 

rescate del sitio Alhué (Región Metropolitana) por parte de la empresa Minera Florida. Se 
acuerda continuar con el tema en la próxima reunión de directorio por falta de tiempo en 

esta ocasión. 
 

Sin más temas que tratar en tabla, se concluye la reunión ordinaria de directorio siendo 

las 14:15 hrs. 
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Carlos Carrasco – Presidente    Itací Correa – Vicepresidenta 

 
 
 

Veronica Baeza – Tesorera    Pablo Mendez-Quiros – Secretario 
 

 
 
Patricio Galarce – Director    Magdalena García – Directora 

 
 

 
Andrea Seelenfreud - Directora 
 


